

El Ethos de la Enfermería a Partir de las Historias de Vida de Tres Enfermeras Chilenas Paradigmáticas

Diana Pasmanik¹
Universidad de Santiago de Chile

C. Amparo Muñoz-Rubilar
Universidad Central de Chile

Ponencia Libre presentada en el V Congreso Anual de la Sociedad Científica de Psicología de Chile
(La Serena, Coquimbo, Chile, 5 y 6 de abril de 2018)

Esta ponencia se funda en una investigación en la cual se reconstruyeron las historias de vida de 3 enfermeras reconocidas por sus pares como enfermeras de excelencia, quienes, además, contribuyeron en la instalación del modelo biopsicosocial en el sistema chileno de atención primaria en salud (APS). Se presenta la interpretación de su contenido desde la perspectiva de la psicología moral que, en su sentido amplio, incluye y trasciende al desarrollo moral. Sobre esta base, se identificaron atributos del ethos, su carácter moral o sello ético-moral. La metodología estuvo fundada en el paradigma constructivista. Siete enfermeras, quienes trabajan con jornadas completas o parciales en los centros APS ubicados en 3 populosas comunas de la Región Metropolitana de Chile, ayudaron a identificar a 3 enfermeras consideradas unánimemente por ellas como enfermeras de excelencia. A las escogidas se les hicieron entrevistas en profundidad. Los textos resultantes se analizaron con análisis cualitativo de contenido mediante: (a) la categorización de los datos desde la dimensión temporal y (b) la categorización del contenido acerca de los atributos de las entrevistadas y de sus perspectivas y prácticas concernientes a la educación en enfermería. Los resultados muestran una representación homogénea del ser enfermera, destacando como sello ético los temas tradicionales: vocación por el cuidado, sentido ético, coraje, compasión y espiritualidad. Conjuntamente, aflora una profesional autónoma, que comprende su trabajo sistémicamente y aboga por un liderazgo horizontal. Consideran esencial para la formación una enfermería humanizada y la praxis reflexiva. Surge una crítica ética al impacto social y profesional de la economía neoliberal, pero descontextualizada de un análisis político. Se aprecian las 2 perspectivas vigentes actualmente en la ética enfermera en la literatura especializada, la aproximación altruista al cuidado y la ética madura, con énfasis marcado en la primera. Se concluye con una propuesta para la formación inicial y continua.

Palabras clave: enfermeras, ejemplares, ética del cuidado

¹ diana.pasmanik@usach.cl